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Prochaines « heure du mois » d’Octobre par teams à 11h:  
vendredi 14 (cliquez ici) et mercredi 19 (cliquez ici) 

Procès-Verbaux du CSE DTSI 

Consultables ICI 

 
__________________________________________________________________________________________________________ 

« Au nord, au sud, à l’est et à l’ouest, ça déménage encore. Pas d’accord ! » 
__________________________________________________________________________________________________________ 

DERNIERE NOUVELLE : Scopelec 
Orange prend acte de la Décision du Tribunal de Commerce de placer la société SCOPELEC en redressement judiciaire.  

Scopelec, ou son repreneur, reste cependant l’un des partenaires majeurs d’Orange (notamment sur les RIP en DO GSO et DO GSE). 

De nombreux salariés de SCOPELEC ont quitté l’entreprise, il en résulte donc un manque de ressources notamment sur les RIP 06 et 
83. (seulement 2/3 des engagements sont assurés). 

Plus globalement, les 4 Opérateurs font face à une pénurie de compétences car les techniciens en télécoms s’orientent désormais vers 
le domaine de l’énergie, beaucoup plus rémunérateur. 

A court terme, et durant la période intermédiaire de recherche d’un repreneur, on peut craindre un « ralentissement » des activités 
(glissement des rendez-vous client de 14 à 18 jours). 

___________________________________________________________________________________ 

Vous souhaitez nous interroger, ou nous informer sur une situation qui vous inquiète ou vous interpelle, n’hésitez pas à prendre contact 
avec nous à l’adresse suivante : dscodtsi.cfecgc@orange.com . 

Consultez nos déclarations préalables du CSE DTSI de juillet ICI, août ICI et septembre ICI. 

 

CSE DTSI n°52, 53, 54 et 55 – juillet, août et septembre 2022 

L’essentiel 
du CSEE 

https://eur03.safelinks.protection.outlook.com/ap/t-59584e83/?url=https%3A%2F%2Fteams.microsoft.com%2Fl%2Fmeetup-join%2F19%253anbiyqrAQkLu-XBHS1BJNrWOoWBI0_fUAo0BpKqyovis1%2540thread.tacv2%2F1652452595093%3Fcontext%3D%257b%2522Tid%2522%253a%252290c7a20a-f34b-40bf-bc48-b9253b6f5d20%2522%252c%2522Oid%2522%253a%252282219414-fe92-4e15-b208-3b08e249e7a6%2522%257d&data=05%7C01%7Ccorinne.pastor%40orange.com%7Ce56c347a578742f1df7608da6f31e148%7C90c7a20af34b40bfbc48b9253b6f5d20%7C0%7C0%7C637944557259253307%7CUnknown%7CTWFpbGZsb3d8eyJWIjoiMC4wLjAwMDAiLCJQIjoiV2luMzIiLCJBTiI6Ik1haWwiLCJXVCI6Mn0%3D%7C3000%7C%7C%7C&sdata=f08VSrckikXZ9ttMvnt5tz1ePyMDK5hQoxGbS7Ya%2Bx4%3D&reserved=0
https://eur03.safelinks.protection.outlook.com/ap/t-59584e83/?url=https%3A%2F%2Fteams.microsoft.com%2Fl%2Fmeetup-join%2F19%253anbiyqrAQkLu-XBHS1BJNrWOoWBI0_fUAo0BpKqyovis1%2540thread.tacv2%2F1652452611850%3Fcontext%3D%257b%2522Tid%2522%253a%252290c7a20a-f34b-40bf-bc48-b9253b6f5d20%2522%252c%2522Oid%2522%253a%252282219414-fe92-4e15-b208-3b08e249e7a6%2522%257d&data=05%7C01%7Ccorinne.pastor%40orange.com%7C993a5c89dadb43f41beb08da6f31f8f5%7C90c7a20af34b40bfbc48b9253b6f5d20%7C0%7C0%7C637944557654228409%7CUnknown%7CTWFpbGZsb3d8eyJWIjoiMC4wLjAwMDAiLCJQIjoiV2luMzIiLCJBTiI6Ik1haWwiLCJXVCI6Mn0%3D%7C3000%7C%7C%7C&sdata=P7bIVJJeGqOAIEMip%2FgdfCdf7g%2By7fB9CcLs2sz2eHI%3D&reserved=0
https://www.cedtsi.fr/ce/pages_dyna.php?idpage=1371
mailto:dscodtsi.cfecgc@orange.com
https://www.cfecgc-orange.org/documents/etablissements/divisions-ues/dtsi/cse_dtsi_2022/cse_dtsi_declaration_prealable_cfecgc_juillet_2022.pdf
https://www.cfecgc-orange.org/documents/etablissements/divisions-ues/dtsi/cse_dtsi_2022/cse_dtsi_declaration_prealable_cfecgc_aout_2022.pdf
https://www.cfecgc-orange.org/documents/etablissements/divisions-ues/dtsi/cse_dtsi_2022/cse_dtsi_declaration_prealable_cfecgc_septembre_2022.pdf


 

 

Immobilier Arcueil LNV (séqu.3) : au sud de l’IdF, ça déménage
La séquence 1 a été livrée début juin 2022 sur les étages 1A, 
3A, 4A, 4B et 5A quartier droit. Elle concernait 892 salariés dont 
414 de la DTSI. 

La séquence 2 concernait les équipes présentes dans les 
espaces 1C, 5C, 5B, 6C, 6B, 7C, 7B, 8C. Elles ont emménagé 
provisoirement à Orange Gardens le temps que les travaux 
soient réalisés. 

La séquence 3 concerne 1153 occupants de la DTSI dont 296 
externes. 70% des salariés internes iront directement en zone 
cible sans passage en zone temporaire. Cette séquence devrait 
être finalisée fin juin 2023. 

La position de la CFE-CGC Orange  

La Direction a lancé la séquence 3 sans avoir pris le temps de 
faire un retour d’expérience concernant la séquence 1 livrée.  

Les élus de la CFE-CGC Orange sont allés sur site et ont 
constaté que des problèmes existaient et n’avaient pas été 
réglés. 

 La climatisation inopérante dans un espace de travail 
n’avait pas été réparée malgré le signalement des salariés. 

 Sur certaines zones concernées par les travaux, 
d’énormes ponts thermiques de murs en béton ont été 
laissés tels quels. Les murs n’ont pas été isolés. Il faut 
donc s’attendre cet hiver, soit à une sur consommation de 
chauffage en ces temps annoncés d’économie d’énergie, 
soit à des salariés frigorifiés sur site, 

 Espace trop serré entre les bureaux. Pour y remédier, les 
salariés ont entrepris de laisser une place vacante sur 
deux, 

 Aucune information n’est faite auprès des salariés par la 
Direction concernant ce projet, 

 Aucun compte-rendu d’ateliers n’est transmis aux salariés 
ou à la CFE-CGC Orange  ! 

Les élus du CSE DTSI ont exprimé un avis négatif sur la phase 
3 de ce projet. 

Consultez : 
 Nos articles précédents sur ce sujet, ici et là. 
 Notre publication sur les projets immobiliers ici 
 
 
 
 

Immobilier Gardens Future : à l’ouest de l’IdF, ça déménage 
Orange Gardens Future, situé à Chatillon dans le 92, est le plus 
gros projet de regroupement de salariés sur un même site. Il 
concerne plus de 6000 salariés. 

L’objectif de ce projet est de vider un certain nombre de sites 
parisiens pour pouvoir les vendre (ScaleUp). La Direction 
prévoit 100 millions d’euros d’économies. 

Aujourd’hui, tel que présenté dans le dossier de la Direction, 
une centaine de salariés de la DTSI sont concernés. 

La Direction a présenté l’étude d’opportunité globale de Orange 
Gardens au CSEC de juillet 2022.  

 La position de la CFE-CGC Orange  

Les élus de la CFE-CGC Orange ne disposent d’aucune 
information sur les points suivants : 

 Les impacts sur la charge de travail,  
 L’organisation du travail,  
 Le recours au télétravail et les conséquences pour la 

santé, sécurité et conditions de travail des salariés. 

Les élus du CSE DTSI ont demandé une expertise sur le 
périmètre de la DTSI. La Direction a répondu qu’elle n’avait pas 
d’éléments supplémentaires à mettre à la disposition des élus. 

Consultez : 
 Un article du CSEC de mai 2022 sur ce sujet, ici. 
 Notre publication sur les projets immobiliers ici 

 

 

Immobilier Rennes Atalante Futur : à l’Ouest, ça déménage
Le projet concerne un total de 890 postes sur 12000 m². La 
Direction a prévu l’ajout de 52 bulles et des salles de réunions, 
soit 1126 places assises de plus. Le taux de partage est à 0,75 
en moyenne.  

Une communauté d’ambassadeurs a fait le lien entre les 
différentes équipes. Des visites d’autres sites ont été 
organisées pour voir ce qu’il était possible de faire, et les 
équipes ont exprimé ensuite leurs besoins. Les espaces 
centraux de chaque étage seront adaptés aux souhaits des 
équipes présentes : boquettes pour les uns, babyfoot et borne 
arcade pour les autres. 

La Direction informe de l’extension de l’espace restauration au 
5e étage du site. 

Le planning des travaux est en cours d’élaboration. Les équipes 
de DTSI intègreront directement leurs positions de travail 
définitives, sur 3 étages, avant ou après l’été 2023. 

Il est probable que les salariés de Bellefontaine intègrent 
Atalante Future fin 2023, le bail du site arrivant à échéance. 

Quant à Rennes Château, la Direction informe de sa pérennité, 
mais sans savoir quels bâtiments seront rénovés et conservés. 

La position de la CFE-CGC Orange  

L’absence de Schéma Directeur Immobilier Territorial (SDIT) 
est un réel souci et la CFE-CGC Orange s’est exprimée 
plusieurs fois en CSE DTSI à ce sujet. La Direction répond qu’il 
n’est pas finalisé. 

https://www.cfecgc-orange.org/2021120811215/dtsi/cse-dtsi-n-38-des-24-au-26-novembre-et-2-decembre-2021-le-nouveau-village-aie-aie-aie.html?highlight=WyJkdHNpIiwibG52Il0=
https://www.cfecgc-orange.org/2021120811215/dtsi/cse-dtsi-n-38-des-24-au-26-novembre-et-2-decembre-2021-le-nouveau-village-aie-aie-aie.html?highlight=WyJkdHNpIiwibG52Il0=
https://www.cfecgc-orange.org/documents/etablissements/divisions-ues/orange-france-siege/immobilier_tract_2021.pdf
https://www.cfecgc-orange.org/2022051211779/csec-ues-orange/projet-gardens-future-premier-point-informations-sur-le-programme-de-reamenagement-du-site-orange-gardens-chatillon-second-point-informations-consultation-sur-l-opportunite-de-lancement-du-projet-de-reamenagement-des-espaces-de-travail-chatillon-2-etape-1-du-projet.html?highlight=WyJkdHNpIiwiZ2FyZGVucyJd
https://www.cfecgc-orange.org/documents/etablissements/divisions-ues/orange-france-siege/immobilier_tract_2021.pdf


 

 

Les projets se succèdent et ne tiennent pas compte de la 
globalité de la situation des salariés sur Rennes. Les élus du 
CSE DTSI ont demandé à la Direction de présenter le projet de 
SDIT de Rennes en l’état, à la séance CSE de décembre 2022 
basé sur les Retours d’Expérience (REX) des nombreux projets 
immobiliers livrés en 2019 et 2020. 

Les élus CFE-CGC Orange demandent la communication des 
résultats des expertises acoustiques menées sur le site en 
amont et après l’installation des salariés sur le site d'Orange 
Atalante. Consciente que l’acoustique, au-delà du flex, est le 
point d’insatisfaction majeur sur les projets immobiliers, la CFE-
CGC Orange a besoin de ces rapports d’expertise pour faire les 
préconisations afin d’améliorer le confort des espaces de 
travail. 

Concernant la restauration, les salariés présents sur site et le 
personnel d'Ansamble perçoivent l’espace déjà saturé. La 

solution à envisager ne serait-elle pas l’agrandissement de 
l’espace ? Sur la terrasse ? :  

Concernant tes déplacements des salariés rennais, et pour 
rejoindre l’ambition de Rennes de devenir la nouvelle 
Amsterdam en France, la CFE-CGC Orange préconise 
l’extension du parking vélo et la mise à disposition des salariés 
d’une flotte de vélos d'entreprise pour pouvoir circuler entre les 
sites de Cesson, Château, Paton, Avenue, Atalante et Saint-
Jacques de Lalande. 

Consultez : 
 Nos articles précédents sur ce sujet, ici et là. 
 Notre publication sur les projets immobiliers ici  

 

 

.

Immobilier Marseille Saint-Mauront : au Sud-Est, ça déménage
Les salariés des sites marseillais Réattu, Menpenti, Crimée et 
Saint Pierre devront emménager à St Mauront, ce qui va 
considérablement compliquer les accès de ces salariés à leur 
poste de travail.  

Ce point a été ouvert en avril dernier. Au CSE DTSI de juillet, la 
Direction a présenté les plans du micro-zoning. 

Certains sites de corpoworking ont été envisagés par la 
Direction.  

 La position de la CFE-CGC Orange  

En raison de toutes les difficultés rencontrées, les élus du CSE 
DTSI ont obtenu de remplacer la consultation du CSE DTSI sur 
le micro zoning par un simple point d’avancement. Le rendu 
d’avis pourrait être programmé pour octobre ou novembre 
2022.  

La gestion de ce projet démontre un manque d’échanges avec 
les salariés comme avec les élus locaux. 

 Dans un premier temps, les salariés devaient emménager 
à Newdélec. Ce projet, qui leur convenait, a été 
abandonné. 

 Ouvert en avril, les plans de micro zoning de Saint Mauront 
ne furent présentés qu’en juillet puis modifiés en août, avec 
pour objectif une consultation en septembre. 

 Aucun projet de rénovation de ce site n’a été présenté.  
 L’insertion du projet dans le quartier est toujours une 

inconnue. Quels aménagements les pouvoirs publics ont-
ils prévus ? 

Le permis de rénovation pour tous les travaux prévus sur le site 
de Saint Mauront ne sera obtenu par la Direction qu’au 20 
janvier 2023 au plus tôt ! 

En conséquence, les élus du CSE DTSI ont demandé à ce que 
les discussions soient interrompues et reportées en janvier: 

La sponsor DTSI sur ce projet a à cœur de répondre aux 
souhaits des salariés. Espérons que ses demandes obtiennent 
les réponses attendues. 

Consultez : 
 Nos articles précédents sur ce sujet, ici et là. 
 Notre publication sur les projets immobiliers ici 

  

Immobilier Montpellier Orange Patio : au Sud, ça déménage
Pour rappel, un projet de création d'un campus à Montpellier fut 
lancé en janvier 2018.  

En septembre 2020, le report du transfert à une date ultérieure 
des équipes du site Marché Gare vers Le Patio a été décidé. 

En septembre 2021, les salariés de 4 sites de l’agglomération 
de Montpellier ont emménagé sur le site Le Patio.  

Le projet actuel consiste à accueillir ces salariés de Marché 
Gare sur le campus Le Patio, d’ici fin juin 2023. Ils seront 
accueillis au RDC, au 2ème et 3ème étage. 

 La position de la CFE-CGC Orange  

Les salariés de Marché Gare sont les grands oubliés de la 
création du campus Patio en 2021, qu’ils intègreront en juin 
2023.  

Par ailleurs, les salariés déjà présents sur ce site le décrivent 
comme peu pratique, peu accessible et attendent toujours les 
services vantés et promis par la Direction, tels que la salle de 
fitness ou l’amphithéâtre ouvert.  

Le jeu des chaises musicales va commencer pour pouvoir 
accueillir convenablement nos collègues de Marché Gare. 

https://www.cfecgc-orange.org/2022060311848/dtsi/cse-dtsi-n-47-et-48-des-17-au-20-et-25-mai-2022-immobilier-rennes-atalante-ici-c-est-la-bretagne.html?highlight=WyJkdHNpIiwiYXRhbGFudGUiXQ==
https://www.cfecgc-orange.org/2022041511684/dtsi/cse-dtsi-n-43-et-44-des-30-et-31-mars-1er-et-7-avril-2022-immobilier-rennes-atalante-pas-encore-pret-a-fleurir.html?highlight=WyJkdHNpIiwiYXRhbGFudGUiXQ==
https://www.cfecgc-orange.org/documents/etablissements/divisions-ues/orange-france-siege/immobilier_tract_2021.pdf
https://www.cfecgc-orange.org/2021120811214/dtsi/cse-dtsi-n-38-des-24-au-26-novembre-et-2-decembre-2021-marseille-st-mauront-big-bang.html?highlight=WyJkdHNpIiwibWFyc2VpbGxlIiwiJ21hcnNlaWxsZSJd
https://www.cfecgc-orange.org/2021100810948/dtsi/cse-dtsi-n-36-des-29-et-30-septembre-et-1er-et-6-ocotbre-2021-marseille-saint-mauront-le-retour-au-port.html?highlight=WyJkdHNpIiwibWFyc2VpbGxlIiwiJ21hcnNlaWxsZSJd
https://www.cfecgc-orange.org/documents/etablissements/divisions-ues/orange-france-siege/immobilier_tract_2021.pdf


 

 

Les élus de la CFE-CGC Orange seront vigilants à ce que la 
qualité de l’environnement ne se dégrade pour personne. 

Consultez : 
 Nos articles précédents sur ce sujet, ici et là. 
 Notre publication sur les projets immobiliers ici  

 

 
 
 
 
 

Immobilier Portet/Garonne -> Tolosa : au Sud-Ouest, ça déménage
Ce projet concerne le déménagement des salariés de Portet 
sur Garonne vers le campus Toulouse TOLOSA. 

Aujourd’hui, les salariés télétravailleurs réguliers étant 
nombreux, le site n’est en général occupé qu’à 36%. 

A horizon 2025, les salariés du bassin toulousain se 
regrouperont sur deux sites : Tolosa et Blagnac (ou un autre 
site sur la zone aéroportuaire). 

Le report d’un mois de ce point devait permettre aux élus de 
disposer d’une meilleure visibilité sur le devenir des sites 
d’Orange sur la métropole toulousaine en particulier celui de 
Blagnac. 

La position de la CFE-CGC Orange  

Exceptée la proposition de louer à la société « Relais des 
Entreprises » des positions de travail en coworking sur des 
villes ou villages situés au Sud et à l’Ouest de Portet/Garonne 
pour des salariés télétravailleurs réguliers habitant ce secteur, 
le compte n’y est pas. 

Le chef de projet de la DO GSO et la Direction de DTSI 
représentée par le DUO de l’UPR SO en personne sont restés 
sourds aux propositions des élus du CSE DTSI : 

 Location de bureaux neufs près du Centre Commercial 
LECLERC de Roques/Garonne, 

 Réhabilitation d’anciens locaux techniques à Muret (près 
de l’Hôtel de Ville), à Portet/Garonne l’impériale (site 
occupé aujourd’hui par Orange Concessions) ou à 
Villeneuve-Tolosane, 

 Aménagement de postions de travail sur le site de Blagnac 
sous-occupé et où des services de l’UPR SO sont déjà 
présents. 

La seule réponse « rassurante » de la Direction est de garantir 
une « attention particulière » à toute situation individuelle 
« sensible » et une indemnisation « à la hauteur » notamment 
de l’aggravation des temps de transport. Ces jours de 
coworking seraient décomptés des jours de télétravail. Le 3e 
jour de télétravail semble représenter une difficulté pour la 
Direction et certains managers, qui découragent en amont les 
salariés de le demander. 

Comme si la fatigue liée à la traversée d’Ouest en Est par le 
périphérique le matin (et en sens inverse le soir), et les risques 
psychosociaux liés à l’environnement de travail « dynamique » 
(dénoncés dernièrement en CSEC) pouvaient tout simplement 
se monnayer.  

Quid de la Prévention et quid du bilan carbone dont les salariés 
devraient payer, seuls, la facture en carburant et chauffage à 
leur domicile ? La Direction n’a présenté aucun bilan carbone 
cohérent associé à ce projet de déménagement. 

Les délais impartis sont intenables et l’implication de la DTSI à 
ce projet, piloté par la DO GSO, très insuffisante.  

Compte-tenu de contexte, les élus de la CFE-CGC Orange 
regrettent qu’une expertise n’ait pas été dès à présent 
diligentée. 

Unanimement les élus du CSE DTSI ont demandé l’abandon 
de ce projet et ont mandaté une commission composée 
majoritairement de « locaux », pour élaborer d’ici fin janvier une 
solution alternative à la fois respectueuse du personnel et de la 
planète. 

Consultez : 
 Nos articles précédents sur ce sujet, ici et là. 
 Notre publication sur les projets immobiliers ici 

 

Immobilier Résonance (vague 3) : au sud de l’IdF, ça déménage
Le site de Résonance accueille aujourd’hui 784 personnes 
(internes et externes) dont 267 salariés de la DSI et 22 
personnes de DTR, pour 738 postes de travail et 974 positions 
alternatives. Le projet concerne l’installation de 177 personnes 
supplémentaires sur ce site, dont 61 de DSI et 10 de DTR, en 
novembre 2022. 

La Direction informe vouloir : 

 Equiper les zones les plus denses de matériaux 
permettant d’améliorer l’acoustique en s’appuyant sur la 
spécificité et les besoins des équipes, 

 Solliciter un bureau d’étude acoustique pour réaliser les 
mesures adaptées une fois les équipes en place. 

La Direction annonce un taux d’occupation cible à 0,7 ou 0,8. 

Les nuisances sonores sont exprimées dans toutes les 
expressions des salariés, probablement dues à la réverbération 
des sons sur les parois de verre.  

Le renouvellement de l’air est minimal tout en respectant les 
normes. Le risque de propagation viral existe donc, et devrait 
être anticipé. 

https://www.cfecgc-orange.org/2021110211036/conditions-de-travail-et-sante/demenagement-campus-montpellier-le-patio-decouvrez-les-principales-mesures-d-accompagnement-negociees-par-la-cfe-cgc.html?highlight=WyJkdHNpIiwibW9udHBlbGxpZXIiXQ==
https://www.cfecgc-orange.org/2021031010173/dtsi/episode-2-2-de-l-essentiel-du-cse-dtsi-n-26-des-24-26-fevrier-2021-et-3-4-8-mars-2021-perseverance.html?highlight=WyJkdHNpIiwibW9udHBlbGxpZXIiXQ==
https://www.cfecgc-orange.org/documents/etablissements/divisions-ues/orange-france-siege/immobilier_tract_2021.pdf
https://www.cfecgc-orange.org/2022071212007/dtsi/cse-dtsi-n-49-50-et51-du-28-au-30-juin-2022-immobilier-toulouse-tolosa-2-vagues-ca-va-3-vagues.html?highlight=WyJkdHNpIiwidG9sb3NhIl0=
https://www.cfecgc-orange.org/2022041511682/dtsi/cse-dtsi-n-43-et-44-des-30-et-31-mars-1er-et-7-avril-2022-immobilier-campus-tolosa-deja-quelques-fleurs.html?highlight=WyJkdHNpIiwidG9sb3NhIl0=
https://www.cfecgc-orange.org/documents/etablissements/divisions-ues/orange-france-siege/immobilier_tract_2021.pdf


 

 

Résonance semble cependant répondre aux besoins des 
équipes agiles qui s’y retrouvent. 

La position de la CFE-CGC Orange  

La CFE-CGC Orange déplore que les questions posées en juin 
dernier attendent toujours leurs réponses. Des améliorations de 
fortune sont censées répondre aux problèmes d’acoustique 
remontés par les salariés, alors que la CFE-CGC Orange avait 
fortement attiré l’attention de la Direction avant le transfert des 
salariés vers ces locaux. 

L'expertise acoustique n’a pas été réalisée dans le respect des 
normes sur les espaces ouverts (NFS et ISO 22955).  

La Direction nous informe qu’elle a dû financer un projet 
d’amélioration acoustique à hauteur de 300 k€. Elle aurait sans 

doute pu en faire l’économie si l’étude acoustique avait été 
réalisée en amont ! 

Concernant les déplacements des salariés entre les sites du 
sud parisien, la CFE-CGC Orange encourage la Direction 
d’Orange à concrétiser ses engagements environnementaux. 
Pour aller dans le sens des dernières lois votées, de manière 
écologique et économique, il faudrait ainsi mettre à disposition 
des salariés une flotte de vélos d’entreprise, a minima sur les 
sites Orange Ivry, Villejuif, Arcueil, Gardens et Bridge.  
 
Consultez : 
 Notre publication précédente sur Résonance ici 
 Notre publication sur les projets immobiliers ici

  

Astreintes mutualisées des DC Chartres et Val de Rueil : oui, mais…
Le projet vise à créer une astreinte décisionnelle mutualisée 
pour les datacenters (DC) de Chartres et Val-de-Reuil. Elle 
complèterait le dispositif de présence sur site contractualisé 
avec les prestataires. 

Sur les 16 salariés présents aujourd’hui, seuls 13 resteront en 
poste fin 2022 (les 3 autres s’étant positionnés pour un départ 
en TPS ou retraite). 

Les 13 salariés volontaires qui assureront cette astreinte 
décisionnelle devront avoir une bonne connaissance de la 
production et seront en lien avec les 3 types de prestataires 
suivants : Environnement technique, gestes de proximité et 
sécurité.  

Seuls les prestataires assureront une astreinte opérationnelle 
sur le site. Les salariés Orange d’astreinte ne réaliseront pas 
de déplacements. Les conditions suffisantes d’astreinte sont la 
capacité d’être joignable et de pouvoir se connecter au réseau. 

La mise en œuvre de l’astreinte mutualisée est souhaitée le 
plus tôt possible, courant octobre 2022.  

La CSSCT PFC avait été mandatée par le CFE-CGC Orange 
DTSI pour travailler sur ce dossier et ne s’est pas opposée au 
projet. 

 La position de la CFE-CGC Orange-CGC Orange  

Les élus de la CFE-CGC Orange seront vigilants sur le nombre 
d’appels que ces salariés en astreinte géreront par an. Au-delà 
de 150, l’équipe devra être renforcée. 

L’autre point important concerne la nature des appels. La 
nouvelle astreinte mutualisée décisionnelle ne devra être 
sollicitée que pour les cas qui appellent une prise de décision 
et n’aura pas besoin de se déplacer. 

A la demande des élus de la CFE-CGC Orange, la Direction a 
accepté d’organiser pour tous les salariés concernés une 
formation sur le fonctionnement de l’astreinte, des temps de 
repos, de la déclaration de l’astreinte et de sa rétribution. 

Un point d’étape auprès de la CSSCT PFC sera organisé au 
bout de 3 mois de fonctionnement de cette nouvelle astreinte. 

Les élus du CSE DTSI ont demandé une revalorisation du 
forfait d’astreinte (attendue depuis 2006) et l’ouverture de 
négociations sur les sorties d’astreinte. 

Les élus de la CFE-CGC Orange continuent d’être à l’écoute 
des salariés PFC. 

 

Egalité Hommes/Femmes : on en prend moins et on recommence
Le Rapport de Situation Comparé (RSC) est obligatoire et utile 
pour mesurer les avancées de l’égalité pro au sein de notre 
établissement.  

Le document est structuré par bande de rémunération 
B/C/D/DBis/E/F/G, en conformité avec la convention collective 
CCNT.  

Le document a été analysé et expertisé par la commission 
Emploi Formation Égalité Professionnelle (EFEP).  

Une présentation des résultats au regard de notre statut, ou de 
notre contrat de travail (CDI/CDD/Alternant/stagiaire) est faite 
au périmètre DTSI et par structure CSSCT. Cette restitution 

concerne beaucoup de points liés à la rétribution, à la promotion 
etc... 

Il existe toujours des écarts salariaux mais dans des 
proportions limitées (5%). Pour les hommes, nous pouvons 
constater le développement du congé paternité (95% - 33 jours 
rémunérés). Les objectifs de recrutement et de féminisation des 
postes n’est pas atteint, les améliorations du taux de 
féminisation sont liées aux mobilités internes.  

Les autres paramètres de rémunérations et de promotions sont 
néanmoins sous contrôle. La Direction souhaite développer les 
formations de préventions autour des stéréotypes et des 
remarques sexistes. 

https://www.cfecgc-orange.org/2022071212010/dtsi/cse-dtsi-n-49-50-et51-du-28-au-30-juin-2022-immobilier-bagneux-resonance-un-peu-serres-ne-poussez-pas.html?highlight=WyJkdHNpIiwiclx1MDBlOXNvbm5hbmNlIl0=
https://www.cfecgc-orange.org/documents/etablissements/divisions-ues/orange-france-siege/immobilier_tract_2021.pdf


 

 

La position de la CFE-CGC Orange  

Cette présentation du RSC permet d’avoir une lecture critique 
de notre nouvelle organisation DTSI Demain au regard des 
critères égalité pro..  
Le nouveau découpage par CSSCT ne permet pas de suivre 
les évolutions car les différents indicateurs ne sont pas 
renseignés en 2019 et 2020 mais uniquement en 2021 

La livraison du rapport 2021 démontre explicitement les 
conséquences de l’absence de mesures d’accompagnement 
du projet transformation DTSI Demain. Par exemple, les 
salaires féminins sous statut sont plus élevés que les hommes 
dans les bandes E et F au sein de la direction DTSI/DTR et 
c’est l’inverse pour la direction DTSI/PFC. La CFE CGC 
demande à disposer de mesures d’accompagnement pour 
accompagner des programmes de transformation. 

La CFE CGC Orange demande une restitution du rapport de 
situations comparées par métier et famille de métier. La lecture 
du document est de moindre intérêt en l’état par rapport aux 
besoins de comparer les salaires suivant des critères d’égalité 
basés sur des métiers. 

La CFE CGC revendique également une analyse des rapports 
d’égalité professionnelle, prenant en compte des critères issus 
de la diversité. 

La CFE-CGC Orange est également en attente de la politique 
de BUY que souhaitera mettre en place la direction. Face aux 
contraintes de coûts, la direction ne cache pas son souhait de 
voir la réorganisation du HNO. Nous serons en attente de la 
présentation de ces projets au sein de l’instance DTSI. 

Sur les 6 premiers mois de 2022, il est regrettable de ne 
compter que 3 embauches externes en CDI. 

 

La RSE à la DTSI : encore beaucoup à faire
Un nouveau Directeur Responsabilité Sociale de l’Entreprise 
(RSE) a pris en charge la Direction RSE Groupe le 1er 
septembre.  

Au cœur de l’enjeu DTSI « Responsable et exemplaire », la 
Direction a présenté les enjeux RSE, limités aux problèmes 
environnementaux de notre établissement, accompagnés de la 
diffusion des lettres d’ambitions de tous les établissements 
secondaires.  

La DTSI analyse cette problématique environnementale en 
termes de flux (Travail / Matière et Energie) et se donne pour 
objectif d‘en réduire la quantité afin de concourir à la réduction 
des déchets, avec une focalisation sur la décarbonation de nos 
environnements (CO2). 

Face aux enjeux préoccupants sur la biodiversité (-68% depuis 
1970), du défi climatique, et de la soutenabilité de nos activités 
humaines, la direction RSE porte l’idée et le besoin d’action 
pour définir de nouveaux business modèles afin de participer à 
l’invention d’une nouvelle économie. Orange se veut leader 
pour transformer l’ensemble de son écosystème (fournisseurs 
/ salariés / prestataires). 

Orange voit dans l’abîme des nouvelles toujours plus 
inquiétantes, une raison d’agir avec enthousiasme afin 
d’inventer le réseau et les services de la neutralité Carbone. 
Les objectifs fixés sont de -80 à -90%, d’émission Carbone en 
2040 et -30% à l’horizon 2025 par rapport à 2015.  

Et l’étude théorique, de notre empreinte, montre qu’au sein 
d’Orange France, la DTSI est le principal contributeur. 170 000 
Tonnes de CO2 pour le scope 1 et 2 ; ce périmètre théorique 
est lié à notre activité en propre. Et 850000 Tonnes pour le 
scope 3 ; ces émissions sont liées à des tiers auxquels nous 
faisons appel via notre politique d’achat. 

Au sein de la DTSI, un ensemble de KPis a été défini pour 
construire un tableau de bord. Les objectifs sont affichés dans 
le cadre de deux lettres d’engagements liés aux processus de 

certification énergétique (ISO 50001) et de sa contribution à la 
démarche environnementale (ISO 14001).  

4 plans d’actions sont également en cours de déploiement pour 
le S2 2022 :  

 Développer la culture de la responsabilité 
environnementale, 

 Le Programme Energie, 
 DTSI engagée : Industrialiser le pilotage des impacts 

environnementaux, 
 Transformer nos activités et celles des sous-traitants et 

fournisseurs pour s’inscrire dans une trajectoire Net Zéro. 

 La position de la CFE-CGC Orange  

La préoccupation environnementale est l’affaire de tous. Mais 
la vie sauvage d’un animal ou d’un végétal n’est pas dans les 
pratiques comptables et de gestion d’une personne morale. Il 
est donc difficile de trouver un prix à ce qui n’a pas de coût.  

A la DTSI, nos ambitions environnementales pour le bien de la 
Vie sur Terre sont désormais affichées et connues. La DTSI 
veut diminunuer ses émissions carbonées. Un besoin 
d’optimisation de nos coûts énergétiques existe bien. Il est vital 
de mettre sous contrôle la facture énergétique de la DTSI. La 
CFE CGC Orange a rappelé à la Direction que les salariés 
étaient déjà associés à l’atteinte de ses objectifs par nos 
Accords d’intéressement.   

Qu’elle soit de nature humaine ou automatisée, nous 
attendrons de la réduction des flux travail de pouvoir lancer une 
réflexion sur la nature du travail et les compétences 
nécessaires. Elle ne doit pas être simplement une opération de 
réduction de coût, sur le dos du personnel. 

Nous attendons de la démarche environnementale, qu’elle 
prenne en compte le besoin légitime des salariés de prendre en 
compte leurs conditions de travail pour définir une politique 
environnementale responsable, acceptée de tous. Nous 
espérons que l’aigle, la baleine à bosse et les passereaux y 
trouveront leur compte. 



 

 

  

V360 - Supervision Clients :  plus avec moins
La création du Domaine Supervision Clients et Salariés à Vision 
360 en novembre 2021 visait l’amélioration de l’efficacité 
opérationnelle et la réduction des allers-retours inutiles entre 
supervisions  

Le volume d’activités de supervision à traiter est en 
décroissance et continue à se transformer grâce à 
l’automatisation de certains traitements et d’auto-réparations.  

A contrario de cette baisse de charge, le métier de superviseur 
évolue vers la gestion de diagnostiques plus complexes 
nécessitant des compétences techniques plus larges. 

Les effectifs diminuent en 2022 (-14 prévus), mais plus de 30 
recrutements sont prévus dont 22 déjà réalisés ou validés. 

La Direction n’a pas la volonté de changer les cycles de travail 
actuels, mais ce point reste à approfondir.   

La vision à long terme de la supervision est en cours 
d’élaboration et sera présentée en CSE DTSI fin 2022. 

La position de la CFE-CGC Orange  

Le point crucial de cette organisation opérationnelle est la 
montée en compétences attendue des salariés, sans qu’ils 
aient réellement le temps de le faire. L’analyse de leur charge 
de travail actuelle ne se base que sur le nombre d’incidents 
traités. Elle ne tient pas compte du volume de formations 
nécessaires à la montée en compétence.  

La CFE-CGC Orange regrette qu’il n’existe toujours pas 
d’indicateur d’efficacité nécessaire à la modélisation de l’activité 
et à l’identification des besoins en ressources. L’harmonisation 
des pratiques métiers sont un prérequis à l’évaluation de la 
charge, tout comme la bonne compréhension des cycles de 
travail. 

La CFE-CGC Orange est également en attente de la politique 
de BUY que souhaitera mettre en place la direction. Face aux 
contraintes de coûts, la direction ne cache pas son souhait de 
voir la réorganisation du HNO. Ces projets devront être 
présentés au CSE DTSI. 

 
 

V360 - Evolution de la gestion et la prévention des incidents SI 
: attention au « trop-plein »
Le dossier fut présenté au CSE DTSI en avril dernier, la 
Direction a apporté des compléments d’information à ce 
dossier, et annonce une mise en œuvre prévue au 01/06/2023. 
Cette chaine de gestion et prévention des incidents SI est en 
relation avec les entités Build/Run « Plateformes Cloud » et « 
Système d’Information ». 

67 salariés sont concernés. 

Pour rappel, ce projet consiste à : 

 Regrouper les activités de pilotage d’incidents critiques du 
SI au sein du Domaine Incident Management et 
Signalisations Clients (IMSC), 

 Mutualiser des activités d’Incident Management 
Plateformes Cloud et SI en 24/7, 

 Regrouper les activités “temps différé” de management de 
la Qualité de Service (QS) et du Net Promoter Score 
(NPS), en une interface unique, 

 Renforcer les filières métiers d’Incident Manager et de 
Responsable de Service. 

La direction a mis en place un management participatif et 
collaboratif pour réaliser et définir : 

 Le périmètre exact des structures impactées par les 
transformations, 

 Les règles de gestion de pilotage des incidents pour un 
passage en niveau 2 entre structures de niveau 1 et le 
pilotage des incidents critiques. 

 La position de la CFE-CGC Orange  

Le Responsable de pilote de Service SI porterait le 
regroupement des activités différées (Back Office) avec des 
activités temps réels (Front Office) dans une même fiche 
métier. Mais cela ne peut se concevoir sans une véritable 
politique de prévention de la charge de travail et de l’équilibre 
des travaux par nature très différents.  

La CFE-CGC Orange est inquiète de voir la charge mentale 
des salariés très perturbée par d’incessants aller/retour entre 
des travaux urgents et prioritaires et des travaux importants et 
moins urgents nécessitant une réflexion de fond.  

Le CFE-CGC Orange demande la définition de fiches métiers 
enrichies en compétences et positionnées au bon niveau de 
rétribution pour accompagner la montée du personnel en 
professionnalisme et responsabilité. La transformation des 
métiers et l’optimisation des opérations n’est pas une simple 
optimisation de coûts. 

 

 

 

. 



 

 

Création d’un Espace service à Cesson Sévigné : oui mais pas là
La Direction a présenté le projet d’implantation d’un Espace 
Service dans le bâtiment Chêne Germain de Cesson Sévigné, 
sur un site OBS. 10 salariés de la DISU y seraient regroupés 
courant 2023.  

La Direction avance que 60% des interventions traitées par les 
salariés de cet Espace Service se feront sur le site OBS de 
Cesson, et 40% en se déplaçant sur tous les autres sites de 
Rennes. 

La Direction considère que ce projet concerne uniquement les 
10 TSP de la DISU qui intégreront cet Espace Service. 

La position de la CFE-CGC Orange  

La CFE-CGC Orange affirme que ce projet impacte tous les 
salariés rennais d’Orange utilisateurs de cet Espace Service, y 
compris les 10 TSP de la DISU. 

La CFE-CGC Orange s’est étonnée de la démarche suivie par 
la Direction sur ce sujet. En effet, le positionnement de cet 
Espace Service à Cesson sur un site OBS aurait un impact 
immédiat sur tous les salariés présents à Rennes Atalante. 
Ces derniers perdraient leur support technique aujourd’hui 
présent dans leurs locaux.  

A Cesson, les personnels de la DTSI utilisateurs de l’Espace 
Service rencontreront des difficultés supplémentaires d’accès 
en raison des locaux sécurisés d’OBS. 

Par ailleurs, les déplacements des salariés DTSI vers cet 
Espace Service de Cesson Sévigné représenteront un risque 

supplémentaire d’accident et imposeront une réelle 
organisation de leur activité. 

Un grand nombre de sites Orange accueille des salariés sur 
l’agglomération rennaise, et les salariés s’interrogent à juste 
titre sur le devenir de leur lieu de travail en l’absence de 
perspective GPEC sur les compétences de ce bassin d’emploi. 
Ce projet met en avant les conséquences de l’absence d’un 
schéma directeur immobilier (SDIT) abouti. La CFE-CGC 
Orange réclame ce SDIT depuis plus d’un an et la Direction est 
toujours dans l’incapacité de le présenter aux élus et, par 
conséquent, aux salariés.  

N'oublions pas qu’OBS a lancé un appel d’offre pour des 
prestations d’infogérance en dehors d’Orange. Quel est alors 
l’intérêt de placer l’Espace Service à Cession Chêne Germain 
et qu’en est-il du devenir des salariés TSP de la DISU ? 

La CSSCT DISU avait demandé sans succès l’étude d’une 
alternative d’installation de cet Espace Service à Rennes 
Atalante.  

Face à l’insistance des élus du CSE DTSI pour mieux 
comprendre la stratégie d’implantation de ce service, la 
Direction s’est engagée à regarder de près les autres 
possibilités d’implantation de cet Espace Service sur le site de 
Rennes Atalante avant de prendre une décision définitive. 
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